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滙報「中西區水墨階梯」的最新情況

目的

本文件旨在匯報「中西區水墨階梯」的進展及最新情況，並就有關項

目的未來安排徵詢組員的意見。  

背景

2. 上屆中西區區議會（區議會）轄下的文化康樂及社會事務委員會（文

康會）於去年九月十日的會議上，就以試行模式於中西區製作一條「水墨階

梯」及邀請藝育菁英基金會合辦有關活動以提供藝術創作及技術支援的建議

進行討論，並同意交由中西區區議會事務工作小組（事務小組）跟進。區議會

秘書處（秘書處）於去年九月十一日向事務小組及全體區議會議員傳閱有關計劃

的資料（包括在文康會上議員所關注的選址、畫作及公眾參與等問題），並獲不

少於三分之二的議員支持有關計劃及撥款申請。財務委員會於去年九月十七日

舉行的會議上通過撥款五萬元以推行有關項目。有關撥款申請請參閱附件一。  

跟進工作  

3. 秘書處於去年九月十八日發信邀請上屆區議會全體議員，就製作水墨

階梯的選址及畫作題材提供意見，並於限期前收到十位議員的意見。當中，最

多議員以中環畢打街近環球大廈的樓梯為首選的地點（共七位）；畫作題材方

面，則有五位議員以山水為首選及四位議員以花草為首選。根據傳閱結果，藝

育菁英基金會提供了八幅以山水及花草為題材的畫作，供區議會考慮及作地

區諮詢。有關畫作請參閱附件二。  

最新情況  

4. 秘書處在本年三月二十九日收到藝育菁英基金會（基金會）的書面通

知，表示正研究及優化「水墨階梯」的製作方法，建議現時擱置中西區水墨階梯

項目，直至有可行改善方案再重新考慮。據了解，基金會已於其他地區的階梯

標貼的水墨畫曾出現剝落的情況。有關報章報導請參閱附件三。  



建議

5. 現建議取消舉辦「中西區水墨階梯」項目，待有關機構提供改善方案

後，再重新考慮提交撥款申請。  

文件提交

6. 提交文件將於本年三月三十日舉行的第一次事務工作小組會議上討

論，請小組成員就上述事宜提供意見。  

中西區區議會事務工作小組  
二○一六年三月  
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傳閱文件

且且

中西區區議會財委會文件第 230 I 2015 號

（中西區區議會文件第 100/2015 號）

（中西區區議會事務工作小組的／2015 號）

中西區區蟻會事務工作小組

2015/16 年度中西區區音員會撥款申請

中西區水墨階梯

本文件旨在就中西區區議會事務工作小組於 2015116 財政年度申請區議

會撥款 50,000 元，以製作中西區水墨階梯，徵詢各議員／組員的意見。

童畫至
2. 藝育菁英基金會（一問根據〈稅務條例》第 88 條獲豁免繳稅的慈善機

構）正於全港 18 區推行「美善之都」社群藝術計畫1 ，將壁畫創作、地畫創作、

水墨階梯、描畫鋼琴帶進社區，推廣社群藝術。計劃的目的為於全港各區推

廣藝術創作透過藝術將「美」、「善」、「和諧」等價值注人社區，以文化營

造社區正能量，使香港成為「美善之都」。其中，「水墨階梯」構思於鬧市繁

忙的階梯上，創作虛靜安寧的中國水墨畫，為途人帶來詳和平靜的空間。中

西區的樓梯是製作「水墨階梯」的合遍地點，於樓梯被貼水墨畫既可美化社

區，亦可於繁忙的街道上推廣中國傳統藝術’一舉兩得。

3. 製作「水墨階梯」的建議曾於 2015 年 9 月 10 日舉行的第九次文化康

樂及社會事務委員會上討論，委員對選址、水墨畫作及合辦模式等問題提出

意見。經討論後，委員會建議由事務工作小組跟逛。

4. 選址及水墨畫作由區議會決定，如撥款獲得通過，秘書處將邀請藝育

菁英基金會提供數個可行的地點及水墨畫作供區議會考慮，再以傳閱文件的方

式諮詢議員的意見再行落實。另外，建議在落實被貼水墨畫作前進行地區諮

詢，收集選址附近居民的意見。有關展示贊助人標誌方面，根據《運用中西區區

議會撥款守則〉第 XI(c）段，「在活動的宣傳品上鳴謝贊助人／捐贈人時，他們的

姓名／名稱及標諒，不得較舉辦有關活動的區議會或區議會／民政事務處轄下委員

會／工作小組、民政事務處或民政事務總署以及其他政府部門的名稱及徽號為

大，也不得更為顯眼」。當「水墨階梯」完成後，可以舉辦「水墨階梯導賞團」’

向中西區居民講解「水墨階梯」上的水墨畫的構圖、用色、繪畫技巧等，讓居民

對中國水墨有更深人的了解。此外，於中西區中、小學推行「中國水墨走進校

園」’由水墨名家向中、小學生教導中國水墨畫的基本繪畫技巧，讓年輕人承傳

中華傳統文化。



財政預算

5. 製作一條中西區的水墨階梯預算開支共 150,000 ，現建議申請區議會撥

款 50,000 元，有關詳情請參閱夾附的撥款申請表。

童畫畫
6. 現建議由事務工作小組申請區議會撥款 5 0,000 ，以試行模式於中西

區推行一條「水墨階梯」’及邀請藝育菁英基金會合辦活動，以提供藝術創作

及技術方面的支援。

文件提交

7. 撥款申請如獲通過，將提交本年九月十七日舉行的第九次財務委員會

上審批。希望各議員／組員支持上述區議會撥款申請。

中西區區議會事務工作小組

二0一五年九月十一日













附件 I

5. 其他資料

如有其他與建議活動有關，並應在審批申請時加以考慮的資料，請在下方列明。

有關建議已於中西區區議會文康會第九次會議上（2015 年 9 月 10 日）討論並得到

委員支持。

6. 其他資助速徑

請註明如申請遭拒絕或核准撥款額少於申請額，將如何獲取經費進行建議的

活動。

(A）其他收入來源

口 內部資源

口 贊助和捐贈

口 增加參加者費用

口其他（請註明）

(B）回取消活動

(C）口 其他（請註明）

7. 申請機構聲明及同意書

(A）本人謹此聲明，在本申請書填報的所有資料均真確無誤。本人明白如填報

的資料不確，申請將當作無效。此外，區議會將停止發放核准撥款，而已

支付的款項也須全數退還政府。本人並同意政府可保留權利，以追討民事

債項的方式追討多付或以欺詐手段獲得的區議會撥款。

(B）本人謹此同意及接納，政府可使用本申請書內的資料審批申請，資料也會

供進行評估研究以及訓練／經驗交流研討會之用。此外，本人同意及接納，

如申請獲接納並得到資助，政府可將申請書內及日後提交的報告內的資料

（包括但不限於有關本機構的資料及本計劃的詳情）公開讓公眾查閱以及公

布。本人也同意向公眾表明本計劃獲得區議會資助，並承諾會在與計劃有

關的所有宣傳物品和活動上，展示區議會的名稱，並盡可能展示區議會的

徽號。
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軒尼詩道310號的水墨階梯剝落
嚴重，水墨畫主體多處破爛脫
色，反之梯旁的油漆圖案未見
脫落。（樊銳昌攝）

■ 2016年1月16日 (六)

港聞 > 港聞 

灣仔水墨樓梯 不夠兩月已爛

　【明報專訊】特首施政報告提到地區改善工程，指

香港梯級多及會增設升降機，令公眾關注樓梯相關措

施。灣仔及觀塘區議會去年分別撥款18萬及5萬設立共3
條水墨階梯，鼓勵畫家將水墨藝術帶入社區。《獨立媒

體》昨報道，兩區的水墨階梯. 用不到兩個月，便已殘

破不堪。本報記者昨到去年12月才完工、位於灣仔軒尼

詩道310號的水墨階梯觀察，發現梯級多處損壞，部分

裱貼的水墨畫更完全剝落。有灣仔區議員指階梯的效果

較預期差，已要求申辦團體盡快交代和補救。

　水墨階梯是民政事務局「美善之都」社群藝術計劃其

中一個項目，計劃將中國水墨畫裱貼於18區的樓梯上。位於軒尼詩道的水墨階梯分

兩層，貫通灣仔道及軒尼詩道，現場所見水墨畫的主體多處被割爛，其中下層近軒

尼詩道的階梯剝落嚴重，甚至露出畫作後的石階。

　獲撥款18萬元

　翻查資料，該階梯由藝育菁英基金會有限公司申辦製造，聲稱其裱貼方式可維持

8至10年，能抵受任何天氣情 。灣仔區議員伍婉婷表示，水墨階梯的破損速度比預

期中快，區議會已要求基金會解釋剝落原因，她又希望對方能提出保養階梯的改善

方法，杜絕問題。

　灣仔民政事務處則指出，水墨階梯的保養及維修工作和費用由藝育菁英基金會負

責，每半年會例行檢查及維修。 對於水墨階梯破損，民政署表示，有關機構會盡快

修復，並會繼續跟進階梯的保養。

此文章位置：

http://premium.mingpao.com/cfm/Content_News.cfm?Channel=gb&Path=235671756047/gbb2.cfm
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